

# Noticias Arqueológicas

M. Elisa Villalpando

La primer semana del mes de enero concluyó la sexta temporada de campo del Proyecto Arqueológico La Playa, con la excavación de 32 elementos arqueológicos (entre hornos y entierros) y 19 calas. También se recorrió de manera sistemática por transectos, un 45% del sitio (que comprende aproximadamente 12 kilómetros cuadrados), ubicándose con GPS más de 1300 hornos de diversas formas y tamaños.

La riqueza de las manifestaciones pictóricas de tiempos pasados, plasmadas en las cuevas y abrigos del área pima ha sido motivo de interés de las propias comunidades y de David Beaumont, OFM Cap ("el padre David"), por lo que un grupo interdisciplinario de investigadores del INAH Sonora y miembros de las comunidades de Yécora y Maycoba acudieron a mediados del mes de enero, por segunda ocasión, a registrar estos sitios arqueológicos de gran contenido simbólico, lo que será motivo de una publicación conjunta.

La obtención de fechas de los materiales y contextos arqueológicos recuperados es el complemento necesario de toda investigación, por lo que a fines de enero, fueron llevadas a los laboratorios de Geoquímica de Isótopos y AMS de la Universidad de Arizona en Tucson, 20 muestras de materiales procedentes del sitio La Playa. Los resultados de las muestras enviadas el año pasado confirman la presencia en este sitio de componentes San Pedro (1500 a 800 a.C.) y Ciénega (800 a.C. a 200 d.C.) del periodo Agricultura Temprana.

Una novedosa manera de dar a conocer los avances de las investigaciones que se encuentran realizando como tesis los egresados de la Licenciatura de Arqueología de la ENAH, ha sido implementada a través del Primer Encuentro de Tesistas en la ciudad de México. Fue ahí donde el 23 de febrero, Cristina García y Adriana Hinojo presentaron las ponencias "Problemas de estudio en la determinación de la presencia o ausencia del complejo San Dieguito en La Playa" y "Patrón de asentamiento en el valle Bavispe", temas que se encuentran desarrollando como parte de sus actividades de apoyo a la investigación en el INAH Sonora.

La protección del patrimonio arqueológico en nuestra entidad es tarea prioritaria del INAH, por lo que a finales de febrero, César Quijada realizó la prospección arqueológica de los caminos de acceso de las líneas de transmisión de CFE en el noreste del estado, recorriendo el municipio de Bavispe en el área del Cañón del Pulpito, como complemento del reconocimiento que se llevó a cabo el año pasado. Los días 10 y 11 de marzo en el municipio de Plutarco Elías Calles, Júpiter Martínez realizó un peritaje para la compañía APPISA, sin encontrar evidencias arqueológicas dentro del predio que será motivo de la construcción de un centro de residuos industriales.



La primera y última semana de marzo, los Dres. Ethne Barnes y Arthur Rohn continuaron analizando los entierros procedentes de las excavaciones del sitio La Playa, en los laboratorios de la Sección de Arqueología. Hasta ahora su análisis comprende el estudio de 140 inhumaciones de infantes, niños, juveniles y adultos, una de las poblaciones más grandes recuperadas de todo el norte de México y Suroeste de los Estados Unidos.

Los trabajos conjuntos en ambos lados de la frontera internacional son una actividad regular de nuestros investigadores, en esta ocasión, del 7 al 9 de marzo Júpiter Martínez fue invitado a participar en la prospección de un sitio protohistórico en las inmediaciones del presidio de Tubac, Arizona, con la Dra. Deni Seymour.

Tres ponencias de arqueología se presentaron el 27 de febrero en el Simposio de Historia y Antropología de Sonora. Estas fueron: "Casas de adobe prehispánicas en cuevas de la sierra sonorensis, en busca de su antigüedad" por Cristina García y Júpiter Martínez, "La pintura rupestre de la cuenca del bajo río Bavispe, Sonora" por César Quijada y "Registro de sitios con manifestaciones gráfico-rupestres en el municipio de Yécora, Sonora: una perspectiva del trabajo antropológico" por Adriana Hinojo.

Eréndira Contreras Barragán



## ¿Sabías que...

... en el área Pima de Sonora existen cuevas con pinturas rupestres donde predominan las figuras humanas en color rojo?

... en el sitio arqueológico La Playa existen mas de mil trescientos hornos los cuales eran utilizados para procesar alimentos en época prehispánica?

... el 6 de abril de 1857 fueron derrotadas la fuerzas de filibusteros al mando del mercenario Henry Crabb en la comunidad de pueblo viejo en Caborca, donde posteriormente el coronel José María Girón después de un juicio militar pasó por las armas a todos los extranjeros invasores?

... el edificio de Palacio Municipal de Hermosillo se inauguró como tal el 10 de septiembre de 1859?

... el sitio arqueológico con la población más numerosa de los primeros agricultores del norte de México se encuentra en Sonora.

... uno de los primeros ferrocarriles internacionales de México fue el ferrocarril de Sonora construido de 1880 a 1882, y que iba del puerto de Guaymas a Nogales?

